

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 29 DE SETIEMBRE DE 1923

NUMERO 1189

Turquía ha sido declarada ayer en Republica Opinión de Anatole France sobre la revolución española

La opinión de Anatole France acerca de la revolución de España.

PARIS.—Es el primer levantamiento popular contra la guerra. Es un síntoma de que los políticos no pueden ya por más tiempo enviar a las masas para que sean asesinadas por causas triviales o para dar mayor relieve a sus reputaciones.

Tal es la opinión del gran autor y sociólogo francés, Anatole France, expresada al serle pedida, por Universal Service, en relación a las noticias de la revolución en España.

La baja en los bonos cubanos.—Se atribuye a la terminación del Sindicato para el empréstito de \$ 50.000.000.

NUEVA YORK.—La terminación del sindicato para el empréstito de \$ 50.000.000 a la república de Cuba al cinco y medio por ciento de interés anual, ofrecido a este mercado a 99 y cuarto por ciento, es la causa a la cual se atribuye la baja de varios puntos más en las cotizaciones de los valores cubanos. Al anunciarse la terminación del sindicato, los bonos perdieron cinco puntos. Los antiguos bonos del cuatro y medio estuvieron débiles. La expiración del tiempo para que se constituyó el sindicato sorprendió a los bancos que pertenecían a él con cerca del 20 por ciento de la emisión, parte de la cual fue ofrecida sin duda en mercado abierto durante la baja. En los círculos bancarios no se considera probable que se forme un nuevo sindicato para colocar en el mercado la parte del empréstito que no pudo venderse.

Mato a un senador chileno

SANTIAGO DE CHILE.—Luis Correa Ramírez, miembro democrático de la Cámara de los Diputados, hizo varios disparos y mató instantáneamente al senador Zenón Torrealba, en los pasillos del Congreso. Correa Ramírez se suicidó inmediatamente después.

La agresión al senador se debió a una disputa sobre las nominaciones por el partido democrático, en el cual el señor Torrealba había sido escogido como candidato a una senaduría por Santiago en las próximas elecciones.

Condenan al matador de Pancho Villa

CIUDAD DE MEXICO.—Jesús Salas, autor de la emboscada en que perdieron la vida Francisco Villa y cuatro de sus compañeros en los alrededores de Parral en el mes de julio, ha sido condenado a 20 años de prisión. Se negó a revelar los nombres de sus cómplices y fue llevado inmediatamente a la penitenciaría del Estado de Chihuahua.

Salas era miembro de la Cámara de Representantes de Durango.

Turquía se hará república

PARIS 28.—Noticias recibidas hoy de Viena, dicen que Turquía ha sido declarada una República.

La revolución búlgara

PARIS.—La situación en el Sur del Bulgaria es satisfactoria. Fué reprimido el movimiento comunista.

EDITORIAL

EL NUEVO MINISTRO DE GOBERNACION

Se han alarmado las gentes, con alarma que parece injustificada, por lo que los diarios mañaneros imparciales refirieron de haberse colocado en la oficina del señor Casorla un aparato telefónico de la red oficial.

Sabido es por todos que este caballero ha fungido desde los albores del Gobierno de los hermanos Acosta, que ya toca a su fin, como consejero del Ministro de las carteras de Guerra y de Gobernación. A él se le atribuyen todos los Decretos emanados de ese Departamento, excepto el que declaró la extranjería de nicaragüenses y salvadoreños que parece ser obra de otro consejero, don Octavio Quesada Vargas.

Y siendo ello así, ¿quien puede extrañar que para mayor comodidad en el servicio de ese empleado ministerial se coloque en su oficina privada un aparato telefónico de los del Gobierno?

Sin embargo, en estos tiempos la suspicacia borda toda suerte de arabescos en la fantasía, y no falta quienes aseguren que el señor Casorla—cuyas habilidades electorales son de antaño conocidas—será nombrado Ministro de Gobernación próximamente.

Aun cuando ello no es sino un rumor volandero, de esos en que es fecunda la tumultuosa actualidad, nosotros queremos considerar como posible ese hecho para adelantar las consideraciones que nos sugiere. Ya hemos dicho que estamos aquí para pedir el santo y seña a todos los transeuntes sospechosos, y para dar el *¡valent!* al país cuando lo juzguemos necesario.

Dicho está con lo que hemos declarado al principio, que si el señor Casorla—que ahora figura en el bando Jimenista, como figuran muchos otros caballeros de la tertulia íntima de don Aquiles—ha sido consejero permanente del Ministro doble, ha debido necesariamente estar identificado con la política de esos Departamentos puesta en acción desde un año antes de las elecciones oficiales de 1921. Hay testigos de su marcada actuación en esa fecha, y al Lic. don Carlos María Jiménez—que ejerció de Fiscal en el escrutinio de Alajuela en representación del General Volio,—le constan las actividades del señor Casorla como representante del interés oficial que entonces se llamaba *Agri cola*, en la tarea de anular votos volitistas y de habilitar los contrarios a

despecho de las mil incorrecciones que los tornaban nulos de toda nulidad.

Luego, si efectivamente estuviera en la mente del Gobierno salvar en apariencia la grave situación que a nuestro juicio confronta con la presencia de don Aquiles Acosta en el Departamento de Gobernación y Policía, adscrito al de Guerra que siempre ha manejado durante la administración que ya fenece, confiando al señor Casorla un nombramiento que ninguna nueva función vendría a otorgarle, no haría sino descartar completamente su intención de hacer las elecciones de diciembre de acuerdo con el mismo criterio que inspiró su política de 1921.

Con ello, a nuestro juicio, ganaría la sinceridad. Pero las palabras del Presidente Acosta resultarían una vez más desmentidas por sus actos.

Recordamos ahora que cuando los enemigos de la juventud de ocultas capacidades pero de reconocida sana intención reprocharon al señor Acosta el nombramiento ministerial de los señores Huete y Coronado, éste se defendía diciendo que no quería traer a su gobierno estadistas ladinos ni hombres experimentados en los afanes de la politiquería. Tal propósito explica la presencia actual en el Gabinete de los señores Obregón y Soley, dos verdaderos técnicos que no fueron jamás politicantes, quienes pensamos que no compartirían de ningún modo una nueva responsabilidad del Gobierno por indevida intromisión en los asuntos electorales.

El Ministro de Gobernación que ahora se nombre, si es que se quiere rendir al país la garantía que necesita y exige de una franca imparcialidad gubernativa, tiene que ser un hombre discreto, reposado y ecuanime; sabio con esa sabiduría que da una vida consagrada al deber, y recto con esa rectitud en la que nunca se han advertido vacilaciones. Un hombre como el señor González Rucavado, que sea prenda de seguridad para todos los partidos.

Proceder de otro modo, sería agregar la befa a la gravísima falta de 1921 cuyas mayores consecuencias van a manifestarse en esta elección presidencial, falta de la cual debe el Gobierno redimirse a todo trance si no quiere engrosar el montón de los conculcadores.

Samuel Gompers pide a los obreros mineros que den a conocer esa labor destructora

WASHINGTON.—Las revelaciones hechas por la United Mine Workers of America acerca de las operaciones de los propagandistas pro-soviet y comunistas dentro de la organización deben hacer ver a la nación el peligro que tiene ante sí, dijo Samuel Gompers, presidente de la Federación Americana del Trabajo, apoyando la primera serie de artículos preparados por la organización minera tratando de ese asunto.

El movimiento gremial—dijo Mr. Gompers—ha sido el blanco de los dictadores soviets. Es un acto de civismo de los mineros dar a conocer tan completamente y en detalles tan convincentes toda la historia de la labor de los destructores. Mi propio conocimiento de la labor de los comunistas y otros propagandistas destructores me indica que es extensa. Puedo decir que los mineros sólo están diciendo la verdad. La verdad es bastante.

Mercado de azúcares

NEW YORK.—Los compradores de azúcar crudo han estado tratando de limitar su interés en las ofertas de azúcares que se encuentran en camino y llegan en los primeros días de octubre, después de cuyo momento se espera aumente la competencia de la refinada de remolacha, lo que contribuirá a que se reduzca la demanda de la refinada de caña. Las refineras están tratando de evitar el almacenaje de grandes existencias de granulada fabricada con azúcares crudos de alto precio, a fin de no tener disponibles cuando se inicie la baja de los crudos, se supone que los azúcares existentes no excederán de las necesidades para el presente año. Las refineras han comprado recientemente grandes cantidades de crudos para poder cumplir sus contratos, pero tropiezan con dificultades para obtener nuevos azúcares de inmediato embarque.

El Consejo de la Liga de Naciones se reúne de un modo privado

ATENAS.—El Ministro italiano visitó al Ministro griego de Relaciones Exteriores para arreglar los detalles del programa de enmienda griega. Los honorables miembros británicos de la comisión de investigaciones lateraliadas llegaron a Janina.

Un crucero británico está ya en la costa del Pireo.

Mal cariz alemán

NUEVA YORK.—Entre los viajeros de Europa, que auguran sucesos desastrosos en Alemania, figura mister Cummings, prominente líder democrático.

Dice que ha estado en la zona del Ruhr y en otras regiones tudescas, y que ha advertido una situación de desesperación muy peligrosa. La República alemana, dice, se halla, al borde del precipicio.

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa diaria

La Nueva Prensa Su séptimo artículo de la serie en que se —estudia en forma recomendable por la suavidad con que envuelve la frase discreta la enorme gravedad del cargo— a don Ricardo Jiménez en cuentas con la Instrucción Pública, trae para nosotros una reminiscencia consoladora. Se reproduce en él un párrafo de lo mucho que en 1912 escribimos con pluma recia y corazón vibrante, en defensa de los fueros maltratados de la Instrucción pública de nuestro país. El recuerdo nos gusta en este los tanto no por lo que con él pudiera probarse que nuestro pensamiento siempre estuvo al servicio de la Justicia —que eso no necesita ya comprobaciones— sino para que comprendan los que aún no quieren comprenderlo, que nuestro empeño por demostrar que la cultura del país recibió golpes de muerte durante la administración del señor Jiménez, no es un argumento político improvisado al calor de las necesidades del combate, sino un *verdadero motivo* contra el cual luchamos en su día—hace la bicoca de once años—con el mismo fervor de este momento. Si don Ricardo Jiménez no puede ser tenido como un paladín de la cultura nacional porque cuando aún enfloraban el recio tronco de su vida flores de juventud, no supo, no quiso o no pudo mirar el camino de nuestro progreso cultural y echó sobre él las turbulencias de la pasión política demolidora de toda aspiración superior.

Repetimos que nos complace el recuerdo que *La Nueva Prensa* viene a hacer de nuestra lucha periodística de 1912, porque ese recuerdo nos da una credencial en los ojos de quienes otra no nos reconocen, para mantener ante el silencio cortés de don Justo Facio, don Luis Felipe González, don José Guerrero, don Enrique Jiménez y otros profesores. La interrogación que les tiene hecha *La Nueva Prensa* acerca de sí a pesar de aquellos actos denigratorios para el Poder Docente, don Ricardo Jiménez puede ser considerado como un *Programa vivo* de su aspiración por los obreros culturales de Costa Rica.

La Noticia Republicana Tribuna de magnífica exaltación que a veces se caldea más de lo necesario, —y aun nos permitiríamos añadir más de lo justo,— este periódico azul apunta bien sus disparos al corazón del monstruo autocrático que nos amenaza; y con el rifle a la cara, lo descarga repetidas veces sin errar el blanco. Hoy se refiere a "las trece cabezas de la serpiente", y dice en tono que ya va siendo más fuerte —precisamente por menos exaltado— que aquellas trece curules parlamentarias colocadas en el seno de la Representación Nacional por la influencia indiscutible del Gobierno de los hermanos Acosta en consiliencia con el candidato oficial del echanatismo. No deben ser de ningún modo las que resuelvan el problema electoral pendiente; y confirma nuestro parecer de que si la nefasta tesis contraria llegare a prevalecer, el pueblo deberá erguir su majestad frente al desmán, si es que la democracia costarricense tiene algún valor.

Luego, en unas *advertencias* que ha creído útil hacer el diario jimenista, se explica que la gestión denunciada por el orador verde Sr. Fournier, encaminada a negociar un acuerdo entre verdés y azules para descalificar la candidatura de Vollo en el Congreso, no fue nunca autorizada por el Lic. Jiménez, quien más bien, "en su primer discurso, *dió plena personalidad al Partido Reformista* a cual consideró hermano en ideales del Partido Republicano." A nosotros no nos intranquiliza saber, como lo sabemos de cierto, que es exclusivamente del bando jimenista de donde han partido todas las tentativas realizadas para de captar nuestro Partido. Al echanatismo —cuyo único posible triunfo está en las encorceladas del Congreso— no puede lógicamente convenirle la supresión de un elemento que mantiene dividida la opinión popular que le es adversa. Y es a pesar de esa convicción aferrada a nuestro espíritu —y casi podríamos decir, patrióticamente estimulados por ella misma—, que dictamos a nuestros amigos reformistas la regla de conducta—exenta de todo conveño y limpio de todo compromiso—que ha permitido una cordial actitud de defensa del voto popular en las Juntas Electorales.

Pero entendámonos de una vez, para sacudir definitivamente ese manto protector con que se obstinan en cubrirnos nuestros adversarios jimenistas. Don Ricardo Jiménez, con ser quien es, no ha podido *darle personalidad* a nuestro Partido, a este hermoso *Partido Reformista* que se alza como una flor gigante en el yermo de nuestra decadencia actual.

La personería del Partido Reformista se la ha dado su propia virtud, la incontentible fuerza moral que atesora en su entraña, la presencia oportuna y necesaria de su tendencia renovadora en el preciso momento en que ella responde a una sentida necesidad nacional. Don Ricardo Jiménez nada le ha *dado* porque nada podía darle al Partido Reformista después de volverle la espalda a pesar de considerarlo portador de un evangelio; don Ricardo Jiménez tan sólo ha *reconocido* el hecho indubitable de nuestra personalidad. ¿Que mañana, cuando las *trece cabezas* apocalípticas pretendan suplantarse el derecho electivo de los costarricenses las dos masas populares pueden y deben confundirse en una sola reivindicadora tempestad? Estamos de acuerdo. Pero ello no será objeto de pactos ni de combinaciones. Ello será el sincero y clamoroso deseo de los pueblos ofendidos en lo hondo de su decoro, que alzando las manos en señal de protesta, rodearán pidiéndole justicia, no al patrio que se refugió cómodamente en sus soledades cuando el honor costarricense rodaba bajo los cascos de los caballos velatistas, sino al guerrillero valiente que se arrojó a combatir la saña de los victimarios de su país.

Diario del Comercio *Un católico de verdad*, a quien su catolicismo no le impone la obligación de poner su firma al pie de un escrito que contiene cargos personales, se expresa en términos duros contra la obra que Sor Margarita Aguilar realiza en Esparta, dando albergue a niñas desamparadas que corren serio peligro de ser arrastradas por el vicio. Lamenta el anonimista que mientras la esforzada monja se revuelve heroicamente en todos sentidos pidiendo recursos a la piedad nacional para mantener su benéfico asilo, se niega a entregar una de las niñas asiladas mientras no se le reconozca la suma invertida en sus atenciones personales.

Y esto, que es una plausible medida de orden, por que estas cosas no pueden estar a merced de la indisciplina que entre nosotros quiere invadir todas las cosas, da pie al culto agresor para hablar de que bajo un aparente espíritu de conmiseración viene un laterés de lucro reñido con el sentimiento de moralidad que debe caracterizar a toda institución que es exponente de religión y de humanidad. Algo fermentado existe sin duda en el conjunto religioso del país. Nosotros hemos palpado el odio a muerte que reina bajo las apariencias de una mentida concordia entre los trabajadores de la piedad en Costa Rica.

Y así se explica que mientras liberales y librepensadores acuerpan resultadamente la obra caritativa y profundamente social de Sor Margarita, algunos curas se desatan contra ella en términos que no sólo irrespetan la caridad cristiana sino que pugnan con el limpio sentimiento de la caballerosidad. Afortunadamente para el avance del bien social, hay almas abroqueladas contra estos dolores, que siguen impertérritas la ruta de su deber entre la tempestad de los denuestos.

La firme voluntad de Sor Margarita es de esas que no se abate nunca. Que siga en su generoso empeño y que devuelva en flores de caridad—como el rosal atormetado por la incultura de los transeúntes—el ultraje de sus impugnadores.

EL REVISTERO

LOS GNOMOS
de Fermin Bernada
Cantina - Café - Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.
Aseo esmerado y magnífico servicio
Avvenida Central

La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

Heramosas Veladas del Partido Reformista

Hoy y mañana nuestro Comité de Veladas ha preparado dos selectísimas funciones que como las anteriores que se han dado llamarán poderosamente la atención.

Estas veladas además de ser muy amenas e instructivas, tienen, como ya saben nuestros partidarios, el doble fin de allegar fondos para la propaganda de nuestro partido.

En la velada del sábado subirán a escena tres preciosas jocosísimas obras que de seguro harán desterrillar de risa a todos los concurrentes teatros, además, el aliciente de debutar en ellas nuevos artistas profesionales reputados como excelentes en

los principales Teatros de América y Europa. Y en la velada del Domingo 1º de Octubre se repetirá a gran petición de muchas personas la monumental obra dramática en 4 actos, de tendencias socialistas, "Juan José" que tan ruidoso éxito obtuvo en la noche de su estreno y en la que se luce extraordinariamente nuestro primer actor y Director de Escena el señor Santiagos.

Los precios serán los de costumbre y no dudamos que por lo motivos expuesto se verá nuestro simpático Teatro Actualidades de bote en bote esa dos noches de verdadera gala.

Colaboradores de LA PRENSA

De buenas estamos

El señor Presidente de la Republica jura,—no sabemos si por la cruz en que, como teósofo, no cree, o por su palabra que no cuida,—que el Gobierno es imparcial en la lucha política. Manda circular en ese sentido a todos los subalternos, y hace declaraciones verbales en los cuarteles.

Sin embargo, en algunos de sus discursos, como en algunas de sus prácticas, no puede ocultar su partidarismo, y su aversión a cierto partido y a determinado candidato: el pro y el contra manifiestos contra aquellas declaraciones, contra sus circulares y sus juramentos.

Asimismo los prelados de la Santa Iglesia lanzaron una circular colectiva prohibiendo al clero *descender* de la muy alta altura en que está colocado a mezclarse en los asuntos políticos.

Aun más, uno de esos prelados dice que es *ilícito* seguir a candidatos apóstatas, porque el Syllabus y otras constituciones de la Iglesia *excomulgan* a los liberales, a los librepensadores, a los masones; y rigurosamente interpretadas,—aunque no sean vitandos,—deben los católicos comunicarse con ellos lo menos que puedan, para no provocar la indignación divina.

Y contra todo eso, el clero ha descendido y trabaja por un candidato mason, *excomulgado*, verdadero apóstata de la fe católica.

¿Ante quién clamamos contra la conculcación manifiestamente escandalosa de la Constitución que prohíbe tomar pretexto de religión para asuntos políticos; contra la violación de las leyes y circulares civiles que, como a empleados públicos, aleazan y obligan al clero; contra la profanación de las leyes de la Santa Iglesia; contra la burla a la palabra empeñada, y contra el olvido de todo deber por las autoridades divina y humana?

Constituciones divinas y humanas, leyes eclesiásticas y civiles, circulares y promesas presidenciales y episcopales que sólo han servido,—como híbrido contubernio,—para enmascararse en las emboscadas que burlan al pueblo ignorante y crédulo, al perpetrar el asalto y el despojo de sus caros derechos y dulces esperanzas.

¡Oh pueblo! Contra tí se abusa de la Fe; y del Poder se abusa siempre contra tí.

SACRISTAN

Rumbo a Escasú

Esta mañana acompañado de varios amigos, salió para Escasú el Gral. Volio. Sus numerosos partidarios de ese lugar tienen preparado un muy hermoso recibimiento.

En nuestra próxima edición publicaremos una amplia crónica de este festival reformista.

BODA

Alvarado Hernandez

El 12 de octubre próximo en esta ciudad, se efectuará la boda del caballero doctor don Federico Carlos Alvarado con la muy gentil señorita Amalia Hernández Montenegro. Anticipadamente formulamos votos por la felicidad imperecedera de los futuros esposos.

Enfermos

D. Marcelino Acosta ha seguido mejor.
Don Emilio Jiménez de Marchal se encuentra delicado de salud.
Don Alberto Bouilla guarda cama.
Don Guillermo Fernández Mora ha restablecido.
En Alajuela se encuentra delicada de salud la señorita Angelina Muñoz.

Compromiso Matrimonial

En esta Capital se efectuó el compromiso matrimonial del caballero don Ernest González con la estimada señorita Lidia Fernández Anticipadamente hacemos votos por la eterna dicha de los esposos.

PILASSECAS
Columbia
Para timbres, teléfonos e ignicion
KOBERG & CO.

TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña, Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Colaboradores de La PRENSA



Oración Reformista de "La Prensa"

¡Patria, te estamos renovando! ¡Patria, te estamos salvando!

En esta lucha cívica a que hemos concurrido obedeciendo energícos imperativos de la conciencia, cuando ya nuestro espíritu había perdido la fe en los métodos evolutivos de la renovación, estamos mejorando en tu servicio —¡oh Patria!— hasta los más simples detalles de la lucha que debe ser alta y fecunda.

La idolatría personal, ciega e irreflexiva, no entra ya en el número de nuestras devociones. Nosotros no declinamos ya como antes: ¡Viva Fulano! ¡Viva Zutano! No, nosotros llevamos por delante un orden de ideas y a él consagramos todos nuestros empeños de combatientes por el bien común.

Cansados de vivir hasta a los muertos, sólo vitoremos las elevadas aspiraciones de nuestra noble causa.

Nuestro grito de lucha no es ya la frase inexpressiva que denuncia una idolatría. Nuestro grito de lucha dice al ciudadano:

"Compañero, usted tiene en la mano una arma poderosa que, esgrimida con honradez y con lealtad, puede transformar sin violencias los métodos administrativos que a todos nos tienen inconformes. Usted tiene un voto que ejercitar; y el voto consciente y libre es el único remedio conocido contra la fiebre mortal de la revuelta armada. Ejercítelo usted en beneficio de un plan de tendencias salvadoras para su País."

[VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA!]

PARTIDO REFORMISTA

Tren de propaganda a Puntarenas

El tren de propaganda a Puntarenas deseado por los entusiastas partidarios de San José, se correrá el DOMINGO SIETE DE OCTUBRE ENTRANTE, A LAS SIETE DE LA MAÑANA y regresará el lunes.

El pasaje de ida y vuelta vale CINCO COLONES, y están a la venta en la Tesorería y Secretaría del Partido y en la pulpería La Motocicleta de don Tobías Vargas A. Para que sean válidos deben llevar la firma del Tesorero don Enrique Fonseca Zúñiga y el sello de la Tesorería.

El número puesto a la venta es limitado y a quienes no se provean de su tiquete con anticipación se les advierte que los trenes será chequeados antes de partir.

OFERTA DE ACCIONES

En cumplimiento del artículo 3 del Contrato celebrado con la MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE para la explotación del servicio eléctrico en la ciudad, se ofrecen a la suscripción del público en general y del comercio en particular

CIEN MIL DOLLARS

EN 1000 ACCIONES PRIVILEGIADAS DE CIEN DOLLARS CADA UNA

Estas acciones tienen derecho a un dividendo del

Doce por ciento anual

Pagable ANTES DE DISTRIBUIR CUALQUIER OTRA GANANCIA y además participación en el sobrante de las utilidades.

Hay quince meses de plazo

para verificar el pago total de las acciones, solamente

Cinco dollars

por acción deben pagarse al suscribirlas

Prospecto detallado que dará idea exacta de la BONDAD DE NUESTRA OFERTA será enviado a quien se interese y lo solicite al Gerente de la Compañía don Enrique Ortiz R.

Compañía Nacional Hidroeléctrica

San José, G. R.

ESCRIBA UD. A ESTA SEÑORA

Si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La Señora Anderson está ansiosa d'ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, la escriba hoy mismo sin falta, y le dirá como curó a su esposo.

No le pide ni un centimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que usted se interesará en la persona que desea curar de la bebida exco siva, y no que le escriba solamente por curiosidad. Dirijase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. MARGARET ANDERSON
45 Calle Keut Hillbourn, Nueva York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señortito), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de un efecto tónico y laxante, el medicamento BRONCO QUININA es superior a la quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Tómese en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

Política en el Ferrocarril al Pacífico.

Varios empleados de los Talleres del Ferrocarril al Pacífico, están bastante disgustados por haber sido suspendidos durante dos días, por la simple falta de haber ido a la Ciudad de Limón, el sábado pasado, con sus hermanos los reformistas.

Estas represalias políticas, resultan ser, sencillamente inmorales.

Bautizo

En la Ciudad de Cartago, con el nombre de Cristina, fué bautizada una niña de los jóvenes esposos don Guillermo Guardia y su distinguida señora E: posa doña Amalia Echeverría de Guardia.

Tipos de cambio

Nueva York454 0/0
Londres413 0/0
París141 0/0
España316 0/0
Italia105 0/0
Suiza405 0/0
Bélgica120 0/0

San J. 26, 29 Set. 1923.

En torno del Programa

Para que el pueblo tenga fe en sus representantes, necesario es que los conozca. Así como los candidatos a la Presidencia se someten al crisol del análisis, del mismo modo los que aspiran a una representación nacional, como diputados, deben presentar su plataforma para que el pueblo la analice y deduzca con toda madurez de juicio si las promesas del candidato son aceptables; si están en armonía o disuenan con la vida del aspirante a la augusta representación.

Por las razones anteriores me complació mucho el artículo meritisimo de mi amigo Billo sobre este tópico, y referente a las condiciones que en Suiza debe reunir todo diputado.

Billo, nuestro más alto exponente de lealtad y de pureza, nos dio en pasadas elecciones ese ejemplo a seguir, para complacer a los obreros de la capital que insistentemente le pedían su representación. El Partido Reformista tiene un bellissimo Programa y afirma que "la moderna democracia exige el mayor acceso de las masas en la orientación de sus destinos."

De modo (ese es mi parecer) que si los que desean una *investidura*, lanzan su programa valerosa y honradamente, el pueblo y los directores de partido, [ahora hablo de los tres contendientes] podrán hacer una selección con la certeza de que las representaciones no irán a vista y paciencia del público, a los mullidos asientos del Congreso, ya a hacer escrituras o recetas, ya a echarse en brazos de Morfeo cuando no de Maquiavelo.

ABELARDO QUESADA CHACÓN
Lagunilla, 26 de setiembre de 1923.

NOTA DE LA DIRECCIÓN.—Cerrando los ojos al elogio que de nosotros hace el distinguido colaborador de LA PRENSA—elogio que tiene el alto valor del acento q' lo produce—damos paso a este artículo de pura doctrina reformista, cuyas conclusiones coinciden con nuestro sentir acerca del particular.

Para Nicaragua Nuevo heredero

En vía de negocios, marcharon ayer para Puntarenas en donde embarcarán rumbo a Nicaragua, el General don Tiburcio Morazán y el Coronel don Antonio Fajalda.

Un feliz viaje les deseamos a los estimables viajeros.

Al hogar del caballero don Chicó Blanco y su señora esposa doña Anita Knutzen de Blanco, ha llegado un robusto bebé por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR: José María Zeledón

REDACTORES: Carlos Jinesta, Octavio Montero

Agente General: Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágales leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta columna de luchas por los caminos enaltecedoras de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirven al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación electoral la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que hab'á puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adhiere nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversos colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza y la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entera fealdad iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque como paladín de hidalguía y escuela de civismo.

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingo a las 7.15 p.m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo medianero entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.



LAVOL

La primer gota sobre la piel complace y refresca. Toda comoción desaparece, la irritación se calma, y viene el bienestar.

Se vende en todas las Farmacias.



No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.

Donde serán atendidos nuestros favorecedores.



Pida la prueba

Enviamos a todo hogar que lo solicite un Tubito de Pepsodent para 10 días.

Remítanos el cupón por el bien de su propia familia, y observe desde los deliciosos resultados.

Embellezca Sus Dientes Sin Rayarlos

No perjudique el esmalte

No trate de blanquear su dentadura empleando substancias arremiscas y duras que rayan el esmalte. Esto es perjudicial. Use para pulir sus dientes un polvo de pulimento suave, pero eficaz, como el de la pasta dentífrica Pepsodent. Y con este método nuevo y eficaz combata dos veces al día la pellicula sucia y opaca. Esto es lo que millones de personas en todo el mundo hacen hoy principalmente por consejo de los dentistas. Observe a otras personas y notará a sus hermosas dentaduras los resultados de este dentífrico moderno.

ducen en ella, y éstos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea.

Adherida a los dientes

Con los viejos métodos, la mayor parte de la pellicula quedaba adherida a los dientes, empañándolos. Día y noche amenazaba con más serios perjuicios. Por eso es que aun los dientes bien acapillados se descoloraban y picaban. Los males de la dentadura han ido en aumento constante.

Pero hoy, tras largas investigaciones, la ciencia dental ha descubierto dos destructores de la pellicula. Competentes especialistas han demostrado su eficacia. Los más connotados dentistas del mundo aconsejan su uso diario. Se ha perfeccionado una nueva pasta dentífrica, basada en cinco requisitos modernos. Su nombre es Pepsodent. Aquellos dos grandes destructores de la pellicula están incorporados en ella para uso diario.

Los métodos antiguos eran erróneos

Pepsodent ayuda también a la naturaleza en dos formas esenciales. Aumenta el digestivo del

almidón en la saliva, que sirve para digerir los depósitos amiláceos de la dentadura antes de que se fermenten y originen caries.

Aumenta también la alcalinidad de la saliva. Aquella es el neutralizador natural de los ácidos, que son los que causan la caries. De esta manera, Pepsodent les da mayor poder y eficacia a los agentes naturales protectoras de la boca. Las pastas dentífricas antiguas producían efectos contrarios, pues a cada aplicación reducían más y más la alcalinidad de la saliva y el digestivo del almidón. Esto se debía a sus componentes de jabón y creta.

A Ud. le aconsejamos que vea y sienta esos efectos, y entonces podrá darse cuenta de lo que significan.

Envíe el cupón y recibirá un tubito de Pepsodent para diez días. Note que limpios quedan los dientes después de usarlo. Observe la ausencia de la pellicula viscosa. Vea cómo los dientes se embellezcan a medida que la pellicula desaparece. Fíjese en los deliciosos efectos durante varios días, y no volverá a prescindir de ellos. Recorte el cupón ahora mismo.



El Dentífrico Moderno

Un destructor científico de la pellicula. Recomendado por los más eminentes dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas partes.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA: THE COSTA RICA MERCANTILE CO. PLAZA DE LA ARTILLERIA SAN JOSE

Un tubito gratis para 10 días

THE PEPSODENT COMPANY, Depto R-3, Apartado 319, San Jose, Costa Rica.

Envíeme un tubito de Pepsodent para diez días a la siguiente dirección:
Nombre.....
Dirección.....
Sólo un tubito para cada familia.

Voces Obreras

Al margen del discurso pronunciado por un orador jimenista en Limón, el 18 de este mes

Empezé diciendo el tribuno, "que el mar era azul; el agua que cruzaba los ríos, azul; el cielo, azul y, todo el pueblo de Costa Rica, azul."

¡Ah, bellas palabras son estas para deleitar un auditorio, en una noche de fiesta! Pero en el fondo, ¿qué esperanzas de redención encierran para el pueblo en su eterna noche de dolor? Ninguna.

No puede negarse que los pueblos cultos y cívicos, como el de Limón, escuchan con entusiasmo los discursos donde la retórica hace su agosto. Pero estos pueblos conscientes, ya al reclinar la cabeza sobre la dura almohada, ansiosos de esa justicia que sólo ha existido para los grandes, piensan, meditan y se preguntan: ¿Qué ofrece el Partido Jimenista a los que, como único capital, contamos con dos brazos para trabajar, un cerebro para pensar y un corazón para sentir?... Y, después de una larga pausa, responden estos mismos: ¡Nada!

Este caso lo palpé yo en Limón. Unos trabajadores en la punta del Muelle de Madera, recostados sobre unos gruesos mecates, dispuestos a dormir, se decían los unos a los otros: *Muy bonito en realidad, estuvo el discurso que pronunció el orador jimenista, pero todo fue pura música*

Nosotros, los oradores reformistas, en cambio no vamos a los pueblos a deleitarlos con frases floridas, porque sabemos que si bien es cierto que con éstas se cosechan millares de aplausos, también es cierto que éstos resultan ser los del auditorio de un circo, que aplaude y más aplaude mientras el payaso está torciendo la nariz, pero una vez que dejó de hacer esto, todo resulta ser alegría e ilusión.

Si, nosotros descendemos directamente a la amargura que experimentan los pueblos, en esa eterna noche de injusticia sin aurora, y les declamos la Verdad, que para Jesús es cruz, para Sócrates, cicuta y para Juan de Huss, hoguera. ¿Y, qué? Los pueblos naufragos sobre el océano de tanta vergüenza e iniquidad, abrazan llenos de fe el madero reformista deseosos de llegar a las playas, tanto tiempo soñadas, de la justicia.

"El 28 de Abril", que a nosotros nos tiene ya cancos (decía el orador), es una espada de cartón con la cual los niños reformistas han soñado decapitar a don Ricardo. Don Ricardo le entregó a don Alfredo González, en la forma que lo hizo, porque circunstancias especiales lo obligaron a obrar así"

"El '28 de abril", para nosotros los jimenistas, está decifrado en esta forma: 2 Dos de diciembre de 1923, día en que por mayoría de votos absoluta, obtendremos el triunfo en los Comicios. 8. Ocho de mayo de 1924, día en que don Ricardo recibirá la Presidencia de la República, de manos de don Julio Acosta"

Qué simpático el orador! Según éste, ya la papa la tienen en la mano.

Pero descendiendo al terreno de la humildad, supongamos—esto no puede suceder—que el jimenismo tenga mayoría absoluta en todos los pueblos, ¿no podría sucederle lo del mono en las cumbres de un árbol que, cuando ya iba a pegarle la primer dentellada al sabroso zapote, se le cayó al suelo? Aún más: ¿puede ocurrirle lo del adagio aquel: El que a hierro mata a hierro muere?

Sin sofismas de ninguna naturaleza, para el país entero el "28 de Abril" se decifra así: 2 Dos de diciembre de 1913: aparente legalidad en los Comicios. 8. Ocho de mayo de 1914: burla sangrienta al sufragio popular; bofetada en mitad de la cara de la República. Porsupuesto, esto es para el país entero. Ahora, para los obreros que hace muchos años venimos luchando por el mejoramiento, económico de las clases trabajadoras ¿cómo puede decifrase el "28 de Abril"? Muy sencillo es esto: 2. Dos de marzo de 1912: arca-buceo por parte del gobierno del señor Jiménez, en perjuicio de setecientos y pico de mineros que, urgidos por la miseria, abandonan sus labores en pos de menos

horas de trabajo y aumento de salario. 8. más cuatro: doce de julio de 1913: Ley de Accidentes del Trabajo, retirada del Congreso por el mismo círculo que hoy acompaña al señor Jiménez.

"No tenemos programa (decía el orador), dicen nuestros adversarios; somos idólatras; vamos tras una persona y no tras un ideal. Y yo voy a poner en jaque aquí a nuestros adversarios Jesucristo, ¿tuvo programa? No. Y sin embargo, ¿no fue enormemente grande su obra? El que mucho ofrece, nada da. El que nada ofrece, como nuestro ilustre Candidato, tiene seguridad de que ese será el que le dará el pueblo todo lo que necesite.

¿Jesucristo no tuvo programa? ¡Oh, locos argumentos! Y el Sermón de la Montaña, ¿qué es? El Sermón de la Montaña es el programa más sublime que la humanidad haya tenido.

La comparación que el orador jimenista hizo entre Jesucristo y don Ricardo, es un absurdo de los más grandes que pueda cometer un hombre.

Jesucristo, esa deidad divina, que al conjuro de su verbo libertario levanta el espíritu dormido de aquellos millares de esclavos, condenados a cada instante a morir entre las fauces de las fieras hambrientas por la menor muestra de rebeldía ante sus amos; Jesucristo, esa alma todo dulzura y todo amor, que a su paso consuela al que llora, le da agua al sediento, y pan al hambriento; Jesucristo, ese sol resplandeciente, que sin encogerse de hombros, se confunde con las multitudes harapientas y miserables, no puede nunca compararse con don Ricardo Jiménez, en el sentido de que éste no sustenta ningún programa. ¿Por qué? Porque como antes lo dejó dicho: el Sermón de la Montaña, es el programa más bello que tiene la humanidad. Esto es en primer lugar. Ahora, en segundo lugar, porque don Ricardo Jiménez, cumbre intelectual, no digamos de Costa Rica sino de Centro América, a la par de Cristo en un granillo de arena perdido en las riberas del océano o al pie de una enorme montaña.

"El Partido Reformista (decía el orador), es una flor que nació al pie de una roca, en días en que el mar de las pasiones del pueblo de Costa Rica no se había desatado furioso. Pero, llegó el momento en que don Ricardo aceptó la Candidatura, y ese mar que dormitaba, arrojando sus olas al pie de esa roca, deshizo la roja flor del Reformismo".

¡Oh, ilusiones de los que viven engañados y engañan a los demás! La flor que está naciendo a la orilla de las playas de la ilusión, es la firme creencia que tiene el jimenismo de que don Ricardo será el Presidente de la República. Y el Partido Reformista, la erguida roca donde las olas iracundas del jimenismo y Echandiismo, venciadas y soolozantes, le rendirán tributo a la Naturaleza.

"El General Volio y su Partido, han muerto. Por eso, jimenistas limonenses, os vuelvo encarecidamente, (decía el orador, para terminar su discurso) que ahora cuando venga a este bello Puerto, después de prenderle cuatro candelas piadosamente le digáis: "Padre Nuestro que estás en los cielos. Santificado..."

Para el jimenismo, el Partido Reformista y el General Volio, están muertos. Y tienen razón. El moribundo en sus postreros momentos de vida, todo lo contempla muerto: muerta la esperanza, muerta la ilusión y muerto todo aquello que es alma, vida y nervio. Y esto le está pasando al jimenismo, en su lenta agonía: todo lo contempla muerto.

A los moribundos, en sus últimos momentos de vida, por un deber cristiano hay que perdonarlos. Por eso es que yo perdono a los que faltando a la verdad, dicen que nuestra Partido ha muerto.

LUIS BADILLA CASTRO.

Partido Reformista

La Secretaria y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: **¢ 2.00** al mes

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este N° 344.